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“以大家的能力，应该可以发挥
‘洪荒之力’做个精彩对话。”

在 2016 台北上海城市论坛 （也
称“双城论坛”） 的一场分论坛
上，主持人、淡江大学教授张五岳
的开场白，赢得两岸学子的笑声和
掌声。

23日开幕的“双城论坛”，青年
交流议程进入最后一场。主办方分
别邀请台生、陆生、在台陆生及在
陆台生共 44位代表，就“青年社会
关怀与实践”等方面展开对话，分
享彼此不同的经历和想法。

曾在厦门就读的淡江大学研究
生陈臆先说，志工服务可以培养课
堂书本上未必学得到的经验，两岸
青年共同参与公益既可拓展视野、
磨炼专业知识和技能，还能增进了
解和交流。

“不去做，就不知道有多热爱
它。”上海杉达大学学生王哲分享自
己的志愿者经历说，年轻人有热
血，只有参与到社会公益实践中，
才知道世界有多广阔。

交流的时间只有 90分钟，为了
让尽可能多的同学发言，每人限时3
分钟。分享个人经历的同时，两岸
学子不时将自己好奇的问题抛给对
方：大陆学生如何在台湾参与志工
服务、台湾同学怎样看待夸张的媒
体报道……主持人张五岳不得不

“省去”点评环节，把更多时间留给
年轻人。

第一次来台湾的王哲在会后对
记者说，两岸青年“想法其实差不
多，应该多交流，增进友谊”。陈
臆先则希望，两岸搭建起专门的交
流平台，供年轻人开展常态化的沟
通。

“青年朋友心是热的，但更要包
容”，议程召集人、上海台商协会会
长李政宏在总结这场对话时说，年
轻人要好好珍惜学生的身份，用最
包容的心去看待这个社会，勇于尝
试。“只有交流才会了解，才会化解
歧义。”

交流刚一结束，同学们纷纷离
开座椅，相互交换联络方式，还建

立了微信群，表示要继续沟通感兴
趣的话题。

青年的议题与活动可谓贯穿此
次 “ 双 城 论 坛 ” 的 场 内 与 场 外 。
在青年对话进行的同时，率领上
海市政府访问团来台的市长代表

沙海林，专程到松山文创园出席
一场青年创业大赛颁奖礼。沙海
林发言时表示，希望两岸有志于
创业的年轻人在这样的平台上汇
聚，碰撞出新的火花。

（据中新社台北8月23日电）

近日，一则 《广西正式出台 CEPA 服务贸易协
议行动计划》 的新闻让记者朋友圈里的港商颇为兴
奋。“香港和广西服贸自由化”“开拓东盟市场有了
新落脚点”，他们这样评论。这正是CEPA给香港和
广西带来的机遇。

今年，广西成为内地继广东之后实施 CEPA 先
行先试的两个省区之一，也是中西部唯一实施CE-
PA的省区。根据CEPA新协议，广西在商务、城市
规划、园林设计、运输、旅游等领域取得19项优先
开放措施。而去年，粤港服务贸易自由化激发了香
港服务业赴内地投资的热情，香港的服务业投资在
广东省呈双位数增长。如今，CEPA 协议范围正逐
步扩大，给内地和香港带来更多商机。

CEPA的“诞生”和“成长”

CEPA 全称为 《内地与香港关于建立更紧密经
贸关系的安排》，是中央政府的一项重要惠港政策。
它的“诞生”，还要从15年前说起。

2001年，香港面临亚洲金融风暴冲击后的经济
困境。当年11月，时任香港特区行政长官董建华在
赴京述职时，正式向中央政府提出建立“类自由贸
易区”的构想。1 个月之后，这一构想就得到中央
政府同意，并由有关部门开始磋商。2003年 6月 29
日，CEPA 正式签署。这意味着内地与香港的所有
货贸关税将逐步取消，服务贸易实现自由化，投资
也会更加便利。

CEPA 极大地提升了香港商界的信心，香港经
济开始从亚洲金融风暴和非典的冲击中走出来，获
得明显复苏。此后，内地与香港在 CEPA 框架下又
陆续签署 10 条补充协议，不断升级扩大香港贸
易、金融、旅游、文化、建筑、法律等行业领域的
优惠条件，CEPA 一路“成长”，持续为香港带来
利好。

“CEPA 明确在内地全境给予香港最惠待遇。”
商务部副部长王受文说，凡是内地与其他国家和地
区签署的自由贸易协定中，只要有优于 CEPA 的措
施，均将适用于香港。如今，内地在货贸领域已向
香港全面开放，对香港开放的服务部门达 153 个，

其中62个实现国民待遇，港货进口内地、赴港个人
游、香港个体户来内地注册都基本畅通无阻。

为香港带来实实在在的好处

CEPA 对香港的帮助不仅体现在字面上，更体
现在数据中。13 年来，CEPA 及其补充协议，涵盖
贸易、金融、旅游、文化、国际交流、区域合作等
范畴，给香港经济带来实实在在的好处。

在货物贸易领域，自从2006年内地对原产于香
港的产品全面实现零关税后，截至 2016年 3月，内
地累计进口香港 CEPA 项下货物 97.1 亿美元，关税
优惠53.8亿元人民币。

在服务贸易领域，截至 2015年底，内地 95%以
上的服务部门对香港开放，内地与香港服务贸易进
出口总额达 1225.6亿美元，占内地服务贸易进出口
总额的17.2%，香港已成为内地最大服务贸易伙伴。

在金融领域，2015 年，香港银行在内地机构
达 446 家，占外资银行总数的 43%，79 家香港机构
获批人民币境外投资者资格，内地与香港基金产
品实现互认，对香港发展成国际资产管理中心有
重要意义。

在旅游方面，内地居民赴港个人游游客从2003

年的 67 万人次增长至 2015 年的 2794 万人次，增长
41 倍，年均增幅 36.5%，累计共 1.88 亿人次。截至
2014年，个人游为香港带来993亿美元的直接收入。

CEPA 还允许香港居民到内地办个体工商营业
执照。截至 2015 年底，内地注册香港个体工商户
7766户，从业人员21778人，资金数额7.2亿元人民
币。个体工商户的开放，为香港的小微企业、青年
创业就业提供了新的发展空间。

当然，这些激增的数据不仅说明 CEPA 为香港
带 来 契 机 ， 也 说 明 CEPA 满 足 了 内 地 旺 盛 的 服
贸、货贸需求，为内地服务贸易等产业发展带来
先进理念和丰富经验，也给内地带来实实在在的
好处。

CEPA的明天更值得期待

“现在的开放框架，或许可以被称之为 1.0基本
版。下一步还可以升级到 2.0版、3.0版，开放的深
度和广度都有进一步拓展的空间，比如加强专业人
士资格互认、金融合作和旅游合作等。”中山大学港
澳珠江三角洲研究中心教授张光南认为，CEPA 的
下一步更值得期待。

目前，内地正在积极推动建筑、医疗、法律、
会计、证券、保险、地产代理服务等领域专业人士
的资格考试或相互认可，为香港专业人士北上大展
拳脚创造条件。财政部就在不久前发布通知，支持
港澳会计专业人士在规范取得中国注册会计师资格
后，担任内地合伙制会计师事务所合伙人，促进港
澳会计专业人士在内地发展兴业。

随着《港澳CEPA》7月15日在澳门草签，内地
与香港、澳门的合作发展进一步升级，给港澳带来
新的机遇。

“港珠澳大桥建成通车后，港澳两地机场将实现
陆路相通，澳门要建设世界旅游休闲中心，可借助
香港机场联通世界的优势带来丰富的国际客源。此
外，澳门在发展特色金融、会展、教育、文创等项
目时也从香港引进相关专才，香港则借机扩展市
场，实现共赢。” 澳门基金会研究所副所长杨道匡
分析说。

本报台北8月24日电（记者
吴储岐、任成琦） 2016跨境电子
商务交流会今天在台北举行。本
次活动由台湾国际物流暨供应链
协会和台湾品生活文创国际股份
有限公司共同主办。

因应业绩下跌新形势，台湾
多家伴手礼店家将目光投向跨境
电商与微信支付。交流会上，网
易考拉副总裁王晓与台湾品生活
董事长许良源签订战略合作意向
书。未来双方将以专业平台垂直
整合，精选台湾优质商品销售到
大陆，例如开设台湾茗茶馆，网
罗包括冻顶乌龙茶、文山包种

茶、东方美人茶等十大台湾好茶
供大陆消费者选购。

除此之外，台湾新光银行自
今年 4 月正式引入微信支付服务
以来，上线第 3 个月交易量就成
倍增长，单月累计交易量达数
千笔，每月交易量持续稳定增
长。同时，采用微信支付的商
家据点也即将突破两万个。目
前，引入微信支付的商家皆表
示，以效益来说，微信支付提
供客户快捷的支付方式，可以
大幅提升交易效率，同时结合
微信公众号营销导客对公司业务
量提升将有明显帮助。

CEPA13年，内地香港双赢
本报记者 汪灵犀

在台当局未承认“九二共识”的情
况下，上海与台北的“双城论坛”还是
登场了。两岸城市交流该不该进行？台
湾其他县市能否照“双城”模式跟进？
对这些问题，需辩证看待。

岛内政权轮替，导致两岸交流大环
境生变，当然影响到两岸城市交流。但
是，城市交流不等同于两岸官方互动，
台当局未承认一个中国原则，直接后果
是国台办与陆委会、海协会和海基会的
联系中断，而并不决定城市交流的存
废。

国民党执政的8年，两岸交流有“九
二共识”政治基础，城市交流畅通无
阻，连民进党执政的县市比如高雄都可
参与，甚至都不需要高雄市长说出“九
二共识”4字。但是，现在的两岸关系呈
不确定状态，两岸城市交流就被迫缩
紧，有了附加条件。

本届“双城论坛”之所以仍能举
办，是因为台北市长柯文哲去年接受大
陆媒体访问时，曾说出“理解并尊重大
陆对‘九二共识’的坚持”、“一个中国
不是问题”、“两岸一家亲”等语，虽然
并未明确承认“九二共识”，但至少传达
了两岸亲情的善意。柯文哲是无党籍人
士，所以大陆对他的表态可以从宽理
解，让他轻骑过关。

从台当局执政 3 个月的表现看，已
难指望台当局还会就两岸关系补交令大
陆满意的答卷。但两岸得来不易的成果
不能一朝毁弃，两岸人民的福祉也不能
因民进党在城门放火而成了遭殃池鱼。
所以两岸正式沟通联系机制虽然已断，
但民间交流不能断。两岸城市交流这种
介乎民间交流和官方交流之间的交流方
式，大陆将尽量予以保留。这是“双城
论坛”得以延续的大背景。

不过，桃园市与重庆原本定期举办的“桃渝大都会论坛”
已被取消，下月在高雄登场的“2016全球港湾城市论坛”，大陆
会不会参加也是未知数。绿营有人认为，民进党执政的县市参
照柯文哲模式就可延续城市交流，这种想法未免过于乐观。民
进党籍的县市长对两岸关系的立场，在其没有明确说出“九二
共识”之前，大陆只能认为是和民进党一致的。在这种情况
下，绿营县市要想进行两岸城市交流，就必须比柯文哲有更明
确的表态。
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据新华社台北 8 月 23 日电
（记者许雪毅、刘刚） 台湾《远见
杂志》 23日发布的“家庭乐活享
退指数大调查”显示，将近一半
的台湾人对退休生活有相当程度
的担忧。

此次调查以家庭为单位，访
问台北、新北、桃园、台中、台
南、高雄、新竹等地区 40 岁以
上 台 湾 人 ， 同 时 调 查 “ 退 休
者 ” 与 “ 未 退 休 者 ” 两 个 群
体，共完成访问 2270 人。调查
结果指出，以满分 100 分计算，
台湾家庭乐活享退指数只有 52
分。已退休者的享退指数平均
为 61.5 分，勉强及格，而尚未
退休者只有 49.2 分。

调查显示，近四成受访者没
做任何退休准备；有退休规划的

人，平均 39.8 岁才开始着手。据
统计，台湾人平均不到60岁就退
休，但平均寿命已达80岁，女性
甚至达到83岁。这意味着，退休
生活将长达20年以上。

“中国信托银行”台湾个金事
业处资深副总经理杨淑惠认为，
台湾除了高龄化、少子化问题，
还面对低利甚至是负利冲击。

调查发现，将近一半的受访
者对退休生活有相当程度的担
忧。担忧的前 4 名分别是“医疗
费用的负担”“准备的退休金额不
足”“发生意外负担变重”以及

“通货膨胀或负利率”。
调查还发现，目前未退休者

每月基本开销为 32025 元 （新台
币，下同），已退休者每月 30505
元，两者相差不到2000元。

据新华社澳门 8 月 24 日电
（记者王晨曦） 记者 24 日从澳门
特区统计暨普查局了解到，7 月
入境澳门的旅客达 279 万人次，
按 月 增 加 18.5％ ， 按 年 增 加
5.5％。今年头 7 个月的入境旅客
人数也比去年同期略有上升。

7 月入境澳门的过夜旅客为
145 万 人 次 ，比 去 年 同 期 增 加
12.4％，也是连续第十二个月取得
增长。不过夜旅客约 134 万人次，
比去年同期减少 1％；旅客平均逗
留1.2日，与去年同期持平。

7 月入境澳门的旅客中，来

自内地的为 184 万人次，香港为
62 万人次，台湾地区为 10 万人
次，均比去年同期有所增长。来
自韩国的旅客为 5 万人，比去年
同期上升40.3％。

今年头 7 个月的入境澳门旅
客 共 1756 万 人 次 ， 按 年 增 加
0.9％；过夜旅客有 862 万人次，
按年增加8.9％。其中，内地旅客
略微增长，韩国和台湾地区的旅
客均增长 10％以上，香港旅客则
略有减少。此外，来自美国、澳
大利亚、加拿大、英国的旅客都
有所增加。

双城论坛搭台 两岸青年谈心
陈孟统 刘舒凌 文/图

8月24日，中央赠澳大
熊猫“开开”迎来 8 岁生
日。澳门特区民政总署在大
熊猫馆里为“开开”举行生
日派对，安排小朋友参与庆
祝，并为大熊猫“开开”献
上蛋糕。

图为中央赠澳大熊猫
“开开”在享用生日蛋糕。

新华社记者 张金加摄

看台絮语

跨境电商交流会台北举行

近半台湾民众担忧退休生活

澳门7月入境旅客出现“双增”

中央赠澳大熊猫
开开8岁啦

两岸青年与嘉宾合影
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